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全国人大代表张志勇、郝翠娟做客本报北京演播室谈教育改革

校校长长脱脱官官帽帽今今年年将将扩扩大大试试点点

教育关系每一个人，教育改革任务艰巨。十八届三中全会为我们指明了教育制度改
革尤其是高考改革的大方向，李克强总理的政府工作报告中也明确提出，今年要深化教
育综合改革。其实这些年，专家谈了不少，各地也试点了不少，许多好的理念、有效的做
法，亟需实践的检验、细节的落实。

今日点题
【教育改革】

11日上午，齐鲁晚报
2014全国两会北京报道
中心演播室迎来两位全
国人大代表——— 山东省
教育厅副厅长张志勇和
烟台二中教导处副主任
郝翠娟。

教育改革进入了深
水区，接下来该如何改？
中小学校长去行政化改

革，今年有哪些做法？高考、中考又将有哪些改革？访谈
中，两位代表对这些热点话题展开了热烈的讨论。

在高考改革中，推进招生
制度改革是重中之重。张志勇
提到，我省将按照国家要求，
在今年及时公布我省的高考
改革方案。

“我们还要进一步推进
和完善高中招生制度改革，
完善高中学业水平考试制
度，为高考招生制度改革奠
定基础。”张志勇说，在高中
招生改革过程中，教育主管
部门要给学校更多自主权，
探索多元录取模式，不能光
看文化课分数，还要看初中
学业水平考试成绩及学生
综合素质水平等。

张志勇认为，从全社会来
看，评价一所学校好不好，标
准通常很片面单一，那就是升
学率。“其实，我们应该看教育

投入产出约束指标。比如，达
到同样的教育质量，有的学校
用5个小时，有的用10个小时，
这种投入产出比的差别是很
大的。”张志勇认为，关键是要
引导学校走规范办学、尊重规
律、依靠科学、改革创新、自主
发展的办学之路。

张志勇说，要对学校的评
价指标进行改革，“必须要关
注孩子的身心健康、全面发
展、社会实践能力的培育，用
综合评价指标体系，来全面衡
量一所学校的好坏。”

郝翠娟也说，只要每个高
中能够办出自己的特色，在将
来的评价体系中，就能吸引适
合自己学校定位的学生。“这
样一来，教育的均衡化才能慢
慢实现。”

【谈招生变革】

高中招生不光看文化课分数

目前，很多学校围绕着
升学率这一主题大做文章，
繁重的文化课、作业和考试
成为压在孩子们身上的“三
座大山”，普遍缺乏做人这
堂课的修炼。

“有的单位招聘了大学
生，没干几天就不想干了，说
走就走，既不跟公司说，也不
跟家长说，这样的学生，是不
是学会了做人呢？”张志勇感
慨，很多大学生踏上工作岗位
后，究竟有多少人能真正做到
不再向家里要钱？

“在基础教育阶段的教育
缺失，为以后的社会生活、工
作留下隐患。如果学生没有培

养成良好的生活、卫生、健身
习惯，那会额外加重社会保障
体系的负担。”张志勇说。

从教十余年的郝翠娟也
对现在的教育有着深刻的认
识。“我觉得现在的教育经历
了三个阶段，从单纯的分数
至上阶段，到全社会对孩子
倾注爱的阶段，目前的阶段
就是专注于做人的教育，为
了学生的综合发展，让他们
在社会上快乐成长，为社会
贡献自己的价值。”

据悉，我省今年将启动
《山东省学生德育综合改革行
动计划》，把立德树人的根本
任务贯彻教育全过程。

【谈立德树人】

启动德育综合改革行动计划

学校去行政化，潍坊市走
在了改革前列。之后，青岛也
进行了试点。

张志勇介绍，在潍坊、青
岛试点中小学校长去行政化
的基础上，今年我省将继续选
多个市进行试点，进一步提高
教育管理水平。

“潍坊和青岛的改革提高
了校长的专业化水平，他们都
能够按照教育规律办学，调
动了师生的积极性。”张志
勇 谈 到 ，在 试 点 过 程 中 发
现，要想进一步推进这项工
作，需要用制度去化解校长
的担忧：原来校长有行政级
别时自己跑钱跑人，去行政化
后就需要政府对人、财、物提

供保障，让校长不用操心，只
扮演专业、职业校长的角色，
待遇上也要有保障。

没了行政级别，郝翠娟同
样担心学校和校长的利益会
受到影响。对此，张志勇解释
说，校长虽然没有了行政级
别，但是校长实行的是职级
制，不同职级有不同的待遇。

“同时，潍坊的改革实践经验
告诉我们，需要出台配套制
度，保证职级制改革之后，校
长与教育行政岗位之间的通
道还是畅通的。”

张志勇强调，中小学校长
去行政化的本质是要推进中
小学校长的专业化，让真正懂
教育的人办学。

【谈去行政化】

校长去行政化后要保障待遇

本报记者 王富晓 马云云 3月11日发自北京

【谈职业教育】

今年开放60个专业推进“职升本”

按照省教育厅的工作规划，
今年，我省将进一步推进“3+2”、

“3+4”贯通培养试点工作，开展
60个本科专业重点建设项目。

“我建议启动综合高中‘2+
1’改革。”张志勇说，在普通高
中，前两年基本学完文化课课

程，一部分学生文化课学习成绩
不高、动手操作能力又特别强的
学生，不妨去学习一些技术类课
程，也希望高中能够开设类似的
技能课程，或者通过普通高中与
职业高中合作办学，让这批学生
早日接触到技能教育，为以后升

入职业院校打下良好的基础。
张志勇的提议也得到了郝翠

娟的赞同。她说，现在一些成绩不
好的学生，与其在高三承受如此
大的学业压力，不妨及早接触技
能教育，通过春季高考或者其他
培养模式升入大学。

本报北京3月11日讯（特派
记者 杨璐） 12日上午10点，
齐鲁晚报2014全国两会北京报
道中心演播室将迎来两位全国
人大代表——— 青岛大学副校长
邵峰晶和阳光大姐服务有限责
任公司董事长、总经理卓长立。
她们将接受在线访谈，就就业
话题与网友互动。

今年的政府工作报告中，
“就业”一词出现29次，报告还
两次提到经济发展要“守住保
就业下限”，这个“下限”就是
今年城镇新增就业1000万人以
上。而今年又将迎来727万高校
毕业生，找工作形势会不会更
难？

如何让劳动者生活得更加

体面、更有尊严？高等教育现行
人才培养模式存在哪些弊端，如
何改进？如何解决一边“就业
难”、一边“招工难”的矛盾？

广大网友如果想与邵峰
晶、卓长立代表交流，或有问题
提问，请@齐鲁晚报新浪、腾讯
官方微博参与互动，或跟帖留
言，届时我们将进行微博直播。

两两位位代代表表今今到到演演播播室室谈谈就就业业
青大副校长邵峰晶、“阳光大姐”董事长卓长立将与网友互动

【谈就业环境】

招聘动辄要求“985”是严重浪费

张志勇说，从目前的教育大
环境来看，职业教育总体上仍然
比较薄弱，很多人愿意上普通高
中，却不愿意上职业高中，就是
因为目前的就业制度、人事制
度、工资制度、社会保障制度还
不是以能力为本位，而是以学历
为本位。

以一个普通的文印岗为例，
从岗位要求来看，一个普通的中

专生就能胜任。不过，这样的岗
位如果招来的是本科生、硕士
生，那对应的工资就不一样。“因
为现在的工资制度是与学历挂
钩的，如果实行的是岗位工资制
度，不管什么学历的人来应聘，
工资待遇都是一样的，那就不会
出现类似的学历浪费。当然，这
需要社会的全方位配套改革。”
张志勇说。

对这一现象，烟台二中的
郝翠娟也颇有感触。“之前看到
一个基层岗位的招聘启事，在
招聘条件中提到应聘者必须是
985、211大学的毕业生，还要担
任过学生会主席、是党员、学习
成 绩 名 列 前 茅 、英 语 过 六
级……这样的岗位真的需要这
样的人才吗？我感觉是一种严重
的浪费。”
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扫描左侧二维码，可观看
本次访谈视频。

▲11日，全国人大代表张志
勇（中）、郝翠娟（右）做客本报北京
演播室。

本报记者 王媛 摄
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